



1-2 Hibou des marais © GÉRARD VOGEL

1	2



Le Hibou des marais

Asio flammeus (Pontoppidan, 1763)

État de conservation en France : **Vulnérable**
Statut en Lorraine : **Nicheur occasionnel - Migrateur et hivernant très rare**

Oiseau nicheur en Lorraine

Description

Le Hibou des marais ressemble beaucoup au Hibou moyen-duc, bien plus commun : il s'en différencie surtout par des aigrettes* très courtes, à peine visibles, et des yeux cerclés de noir à l'iris jaune soufre.

Sa taille varie de 34 à 42 cm ; son poids moyen est de 350 g pour le mâle et 420 g pour la femelle.

Le chant territorial du mâle est assez sourd et étouffé et il ne porte pas très loin ; il est composé d'une succession de 10 à 20 syllabes « bouh » simples et bien détachées.

Écologie

Comme son nom l'indique, le Hibou des marais fréquente les zones humides, en particulier les marais et les tourbières. Il niche au sol dans les étendues herbacées, telles que les dunes, les landes, les marais, les friches, les prés, éventuellement les cultures et les jeunes plantations. La présence de quelques bosquets ne le gêne pas.

Le plus souvent, la femelle pond quatre à huit œufs au cours du mois d'avril. Les jeunes quittent le nid dans la seconde quinzaine de juin, voire début juillet.

Le Hibou des marais se nourrit essentiellement de campagnols, qui constituent plus de 90 % de son régime alimentaire. S'ils viennent à manquer, il peut se rabattre sur d'autres petits rongeurs ou sur des oiseaux, mais le plus souvent, il renonce à nicher et part à la recherche de territoires plus favorables.

Répartition, état des populations

L'aire de répartition du Hibou des marais est circumpolaire* et englobe de vastes régions de l'Eurasie et de l'Amérique du Nord. En Europe, il est surtout présent dans le nord du continent, en Russie et en Scandinavie, et dans le nord de la Grande Bretagne. Il niche sporadiquement en Europe centrale et en Europe occidentale.

En France, on le trouve occasionnellement dans les marais du nord et de l'ouest du pays avec des effectifs compris entre 50 et 250 couples. Les effectifs les plus élevés sont atteints les années à pullulation de campagnols.

Situation régionale

En Lorraine, comme ailleurs en France, le Hibou des marais n'a jamais été abondant et les données collectées ont toujours été très ponctuelles. L'année 1993 a été favorable à l'espèce en raison de l'abondance du campagnol des champs. Cette année-là, pour notre région, la nidification est certaine dans les départements de la Moselle et des Vosges, et possible en Meurthe-et-Moselle. La population recensée est comprise entre cinq et sept couples.

Le Hibou des marais hiverne occasionnellement en Lorraine. Les effectifs ne sont jamais importants, mais un afflux record a été noté à la fin de l'hiver 2003 : 12 individus ont été dénombrés le 16 mars à Mouzay en Meuse et 20 individus le 22 mars au même endroit.

Menaces et gestion

Les seules menaces qui pèsent sur le Hibou des marais concernent son habitat constitué par les zones marécageuses et les landes ou les prairies humides. Les mesures de gestion à prendre sont la conservation d'un habitat favorable.

Sites désignés pour cette espèce

FR4112001 FR4112005 FR4112008
FR4112009

Bibliographie

FEUVRE B. *et al.* (2005)
MICHELAT D. (1997)

